

**Dr. Erna Subklew**  
e.subklew@gmx.de

## Abenteuer Mittelalter

Unter dem obigen Titel hat der Mitteldeutsche Rundfunk eine Sendereihe für ARD und ARTE produziert, die zugleich ein Lernprojekt war. Sie lief einmal um die Jahreswende und das zweite Mal im Juli 2006.

In einem Gespräch mit den für das Projekt Verantwortlichen wurde gesagt, dass die Neuzeit vergessen zu haben scheint, was sie dem Mittelalter alles verdankt. Fast überall in unserem Alltag stoßen wir auf Errungenschaften, die aus dieser Zeit stammen. Der größte Teil unserer Städte sind Gründungen des Mittelalters. Zeitmessung, Bankwesen, Geldverkehr, Buchdruck und Wissenschaften und viele, vor allem landwirtschaftliche, Erfindungen haben ihre Wurzeln dort. Durch die Verbreitung des Christentums hat auch die Menschenwürde ihren Ursprung in dieser Zeit: Im Gegensatz zur Antike wurden die Sklaven nicht mehr als „Sache“ betrachtet.

### Der Vorlauf

Unterstützt durch den Mitteldeutschen Medienverbund hat man Mitte 2003 mit dem Projekt begonnen. Heutige Menschen sollten das Leben ihrer „Vorfahren“ im Mittelalter nacherleben, nicht als Adlige oder Ritter sondern als Alltagsmenschen: Knechte, Mägde, Knappen usw.

Zum Casting, um die 12 Burgbewohner zu ermitteln, meldeten sich 15.000 Bewerber, man brauchte gerade 12.

Unter 40 Burgen und Schlössern wählte man Schloss Burgk in Thüringen aus. Man baute das Schloss zum Teil zurück, damit es möglichst dem Zustand zur damaligen Zeit entsprach.

### Das Projekt

Das Lernprojekt besteht aus vier Teilen:

1. Die Tiere zuerst.

Bereits kurz nach dem Einzug in die Burg wird den Einzelnen klar, auf was sie sich eingelassen hatten. Sie merken, dass sie zurückstecken müssen.

2. Den Hunger besiegen.

Die Nahrungsmittel gehen zu Ende. Wie kommt man zu Brot?

3. Demut lernen

Die Knappenausbildung beginnt. Die Knappen müssen lernen, sich zurückzunehmen.

4. Feste feiern.

Der Burgherr kehrt unversehens zurück und will ein großes Fest feiern. Wer schlachtet die Hühner und Gänse?

### **Forum und Kontakte**

Schon bei der Werbung für diese Sendereihe wurde ein Forum eröffnet, in das Interessierte ihre Meinungen schreiben konnten. Die ersten Einträge waren nicht immer positiv, vor allem, da sich, so scheint es mir, die mit dem Projekt Befassten stritten. Es ging vor allem darum, dass teilweise weder Kleidung noch Gegenstände der vorgegebenen Zeit entsprachen. Die Beiträge der Wiederholung im Juli dagegen waren vorwiegend positiv. Immerhin gab es bisher 597 Beiträge.

Vielleicht könnte die Besprechung auf der Grundlage der ernstzunehmenden Beiträge im Forum zu einem Lernprojekt über das Mittelalter auch für andere interessierte Gruppen werden.

### **Link/Info**

Man kann von dem Projekt eine DVD für € 14,95 erwerben unter der Bestell-Hotline 0341-4978680

<http://www.mdr.de/abenteuer-mittelalter>